Pasajeros sobre ruedas

La Roncalesa y La Estellesa: dos empresas pioneras

La Roncalesa, que había comenzado en 1883 con una diligencia, empezó a realizar en 1910 un recorrido en autobús; La Estellesa, empezó a prestar servicio ese mismo año.

UR en los años 20 cuamdo se produjo un desarea produjo un desaprodujo un desaprodujo un desaprodujo un desaprodujo un desaprodujo de desa
produjo de desa
pr

La Roncalesa

Reta empresa, una de las más antiquas de Navarra, que hasta hace poces años realizó el servicio de viajeros entre Pamplona y San Sebastián nació en el año 1883, gracias a la iniciativa de un grupo deroncoleses que no querán que un noble valle, tan distante de Pamplona, quedase aislado del creato de Navarra. Al principio, contaban coa una modesta diliterato de la completa de la consensa de la completa del comple

Sangtesay un sño después, has-ta Pamplona.

Rn 1926 "La Romoslesa", sia has-hasandonar i saencida al valle del que tomé el nombre, inauguré un nuevo servicio de autobuses en-tre Pamplona y San Sebastián, que como ya hemos dicho lo man-tuvo hasta fechas reclentes, en que pasé a otre empresa más grande. En 1929 el autobis solfa de Pamplona a las 10 y legaba a las 13; en sentido inverso, el de

San Sebastián salía a las 16'56 y llegaba a Pamplona tres horas después. El precio del biliete era 6'50 pesetas. Ese mismo año, el viaje en al tren de El Plazzala, que salvo retrasos, que era muy frecuentes-duraba un cuarto de hora más, valia 18'56 en 1º clase, 14'15 en 22'9 3'40 en 3º. Eso si, el tren salía de aquí mucho antes, a las 8'15'y llegaba a las 11'35, lo que permitia aprovechar un poco másed dia en la playa. En 1946, según la Guida de comunicaciones de Navarra, el biliete del autóbuis 28 en Sebastián había sufrido para estas fechas-los años duros de la posguerra-una fuerre subida: 23'90 en primera clasey 20'80 en a posguera-una fuerre subida: 23'90 en primera clasey 20'80 en a segunda. Los horarios también habían variado la salída de Pamplona era las 8'50, con legada a las 11'45 y d'er greso a las 5 de la tarde, con llegada a Famplona esta las controles parmionas.

las II 40 y et regreso ams outrade, con llegada a Pampiona a las 8.

El primer autobús que hizo el siervicio Pampiona-San Sebastián en 1826 era un Hispanode 28 caballos, matrícula NA 1494. En au suspecto exterior respondía a un tipo que con ligeras suriantes, car el que presentaban entonces los coches de linea, que así se les hillamaba, consentados en distintos talleres, de forma artesanal, por la cabacterio de composito de linea, que así se les hillamaba, consecuente de tutlor Leonocio y Compañía, en la calle Centrado de Compañía, en la calle Jedica de Compañía, en la calle por la casa se de Gorricho, más conocidas como las casas se aprincipado hacia baratas. Aquel autobús, que será reformado y medernizado hacia baratas. Aquel autobús que será reformado y medernizado hacia trajentos tentrinos casalón de verlo circular con motivo de la inaugarción de la nueva estación de su-tobuses en el año 2007.

En 1950, según el Anuario-

guis general de Navarra, editado por David Pérez-Ilzarbe, el parporto de la composición del la composición de la composición de la composición de la composición del la



de que el primer chófer de la em-press fue ignacio Leza y el primer cobrador, José María Romero. La Guía de Navarra para 1921 y 1922, editada por Ángel Satz-calderón, en su epígrafe dedica-do a los servicios de automóvi-les—dodavía no se usaba mucho el término autobús—, incluye en primer lucas la ampessa I a ies — todavia no se usada muco les — todavia no se usada nuclause —, incluye en primer lugar la empresa La Estellesa, que por entonces tenía su administración en Pamplona en la plaza del Castillo — entonces de la Constitución — en el entresuelo del número 15. Por entonces había dos servicios diartos entre Lografo y Pamplona, que salian de la capital riojana a las 5.30 de la mañan y las 2 de la tarde, con llegada a nuestra ciudad a las 10 de la mañana y las 7 de la tarde respectivamente. De Pamplona a

40 (Gran Enciclopedia Navarra).

Estella había un servicio a las 2 y media de la tarde, que se efectuaba con dos coches, uno iba por Puente la Reina y di otro por Salinas de Oro, Había otro servicio a las 4 de la tarde. De Estella a Pampiona salian dos coches a las 7 y media de la mañana, uno por Puente y otro por Salinas, con llegada a la capital a las 10. En 1929 el precio del billete de Pampiona a Logrofio era de 9 posetas. En 1946, en los años duros de la posguerra, los precios habían subido de forma notable: 12,75 a Estella en primera clase y 10,85 en segund; a Logrofio, 26,10 y 22,15 respectivamente; y a Azagra, 22,40 y 26,40.

En 1950, según el Anuario-guía general de Navarra, editado por David Pérez-Ilzarbe, el parque móvil de la empresa lo com-

ponían diez autobuses: un Sau-rer de 37 caballos, matrícule BA 2334; un Renault de 42 caballos, L 4265; un Diamond de 22 caba-llos, LO 2218; dos Saurer de 37 ca-ballos, NA 3820; NA 3821; un Ci-troen de 23 caballos, NA 9906; un Diamond de 23 caballos, NA 5294; un Mercedes de 23 caba-llos, M 32979; un Leyland de 37 caballos, M 67992; un Saurer de 40 caballos, Z829. La Gran Euclopedia Navarra,

40 caballos, Z\$29.

La Gran Enclopedia Navarra, editada en 1990, dice que esta empresa, pionera de las de autobuses en nuestra comunidad foral, además del servicio regular de Pamplona a Estella y Logrofio, es concesioneria de las líneas de Pamplona Sartaguda, a Azagra ya Calahorra; de San Sebastián a Logrofio y Calahorra, y de Estella a Zaragoza.





Un Saurer de La Roncalesa NA 6392 hacia 1950 (Gran Enciclopedia Navarra).



Autobús de La Estellesa en los años 40 (Gran Enciclopedia Navarra).